

LA VOZ DE CASTILLA

SEMANARIO INDEPENDIENTE

BURGOS.—Año III.—Núm. 188

Oficinas: Huerto del Rey, 10, bajo

Domingo 12 de Mayo de 1912

En pro de las Ferias

Somos nadie, pero allá va nuestra voz. No tenemos esperanzas de que encuentre eco adonde se dirige porque nuestra Corporación municipal siente hacia nosotros manía persecutoria y sabemos por adelantado que allí, en aquella casa, se cree cometer pecado si se recoge alguna idea nuestra. Así y todo, como nosotros no sentimos enojos por ello, sino gratitud, y como por otro lado aunque no sintiéramos esta nos quedamos tan contentos cuando exponemos en castellano nuestro pensar, vamos a decir, en vista de lo que oímos y vemos esta temporada de centenarios y conmemoraciones, cuatro palabras que tenemos dentro del cuerpo.

No creemos descubrir nada, pues los lectores estarán penetrados de ello, si contamos que nuestras ferias, las que debían celebrarse este año están acopiadas, absorbidas, suplantadas, pudiera decirse, por la novedad palpitante, la celebración de centenarios; parece como que ante estos, el plato del día, hemos echado al olvido el plato de siempre, el que nutre nuestra vida, el que, crease ó no, afecta más hondamente á nuestra constitución local, á la ciudad, á Burgos.

Se jalean los centenarios, se reúnan juntas magnas, se abren suscripciones, se llama ante el alcalde á los gremios y se les excita á contribuir, en una palabra, todo está pendiente de los centenarios. No se descansa para lograr que las corridas sean las mejores y las carreras de aviación las más brillantes, y, mientras tanto, las pobres ferias de San Pedro y San Pablo, cual puerca cenicienta, abandonadas de todos, sin que nadie se cuide de ellas, sin que, por quien principalmente debe, se las dirija una mirada cariñosa.

No somos enemigos de conmemorar los hechos históricos, no; la historia es el espejo en donde mirando al pasado podemos vislumbrar el porvenir, pero entre éste y aquél no puede desconocerse que está el presente, y los pueblos que no se fijan en él, en lo actual, en la realidad, esos pueblos, á fuerza de mirar atrás, pierden la noción de la vida.

Y la actualidad, el presente, nos dice que las ferias anuales, las ferias que los pueblos como las ciudades celebran, son algo tan esencial para unos y otros que se impone cuidar con esmero para que no perezca. Si, las ferias con su trasiego, no de turistas que pasan, dejan el dinero y nada más, sino de feriantes, de esos que al dejar ó llevarse aquél establecen con la contratación un vínculo que con frecuencia, generalmente, es lazo comercial que liga no solo para el hoy sino para el mañana; las ferias, repetimos, son más interesantes á la vida de los pueblos de lo que parece á juzgar por el descuido en que nuestro Municipio tiene ahora las que se avvicinan.

Por ello nosotros, que tanto queremos las cosas de nuestro pueblo, esas cosas en que intervienen todos el de la aldea y el de la ciudad, las ferias, no podemos ver impasibles la indiferencia con que se las mira por la corporación municipal, el abandono en que las tiene, el poco entusiasmo que en ellas pone; acaso porque la novedad del día, el Centenario, lo absorbe todo constituyendo la única preocupación de nuestros ediles.

No, fuera narcóticos; no os dejéis adormecer señores concejales por la flor de hoy; pensad en que tenéis que cultivar, y con cuidado, la flor de las Ferias, que si no es tan odorífera es en cambio más fecunda y productora de beneficios para el pueblo que representáis.

¡Pobres ferias! En vuestro honor rompemos hoy esta lanza que si al quebrarse deja alguna astilla que os sea útil la daremos por bien rota; mas si, por el contrario, de nada os sirve ¡qué lo vamos á hacer! no por eso nos pesará haber salido al campo. Nosotros somos así: nos gusta más el campo que la casa.

Un banquete

El coronel recién ascendido D. Salustiano Ferrera Soto obsequió el miércoles último con un delicado lunch á la oficialidad del Regimiento de San Marcial, al que ha pertenecido durante muchos años.

Y el jueves la citada oficialidad, en su deseo de expresar á su antiguo teniente coronel la sinceridad de su afecto, ofrecióle en el Hotel Universal un banquete, en el cual se exteriorizaron las grandes simpatías con que cuenta el Sr. Ferrera, el que recibió, por parte de todos, señaladas muestras de cariño y de respeto.

Felicitemos al coronel Ferrera, querido amigo nuestro, y deseémosle en su nuevo empleo las mayores prosperidades.

Vendrá Cambó

Hace ya algunas semanas acogíamos en este periódico el rumor de que el señor Cambó tenía el propósito de visitar Burgos, continuando así su campaña en pro de las ideas regionalistas, que van ganando muchísimo terreno por el cansancio que sienten las provincias ante el exagerado centralismo que debilita la vida provincial y la municipal.

Esos rumores eran recogidos por nosotros con singular agrado por entender que convenía á Burgos escuchar al leader del regionalismo, para después de oído su programa aceptar lo que conviniera á esta tierra tan abandonada en las altas esferas.

Distinguida personalidad, cuyo nombre no estamos aun autorizados para publicar y que simpatiza fervientemente con las ideas del Sr. Cambó, quiso comprobar si eran ciertos los citados rumores. Desvaneció sus dudas el mismo diputado catalán, quien, expresando sus simpatías por Castilla y su deseo de visitarla, le manifestó que nadie le había invitado para venir á Burgos.

Pasaron los días, y nuevamente llegan á nosotros noticias de que es muy probable, casi seguro, que la visita del Sr. Cambó se efectúe; que allá para el verano, tal vez para el mes de Agosto, el diputado regionalista dará en Burgos una conferencia que será, como todas las suyas, interesantísima y reveladora de su gran cultura, de sus intensos y extensos conocimientos.

Sin duda la personalidad que antes indicábamos y que siente por Burgos un afecto y un entusiasmo profundísimo y sincero, ha influido en el ánimo del señor Cambó, inculcándole su cariño por esta ciudad, por esta tierra de Castilla que tan necesitada se halla de fuertes voluntades que la libren de la mísera vida que arrastra, y de que hombres inteligentes la enseñen el camino de su regeneración.

Asamblea del Partido Agrario

CONVOCATORIA

La agricultura nacional, queriendo poner término al desamparo en que la tienen los gobiernos y los partidos políticos en general, ha tomado la resolución de constituirse en partido político. A este fin convoca á todas las Asociaciones Agrícolas de España; á todos los labradores y á cuantos se interesen por las clases contribuyentes y trabajadores en general, á una Asamblea constituyente que se celebrará en Madrid los días 14 y sucesivos del presente mes de Mayo, á la hora y en local que oportunamente se anunciará en los periódicos. El lema del nuevo partido será: *Paz, Moralidad, Economía y Protección al trabajo nacional*. Los que la suscriben, confían en que la agricultura en general y todas las fuerzas vivas del país que anhelan el resurgimiento de España concurrirán y prestarán su apoyo valioso y decidido á este acto, cuya trascendencia puede ser dichosa para el porvenir de nuestra desgraciada nación.

Por el Directorio de Defensa Agrícola,
Pedro Miguel.

VARIEDADES.

Definitivamente en la presente semana aparecerá la anunciada revista artística de este título, llamada á obtener una gran circulación desde el primer día, á juzgar por las noticias que tenemos.

En *Variedades*, publicación gráfica y literaria, escribirán, entre otros, José de Losada, *El duende de la Colegiata*, Felipe Trigo, Agustín R. Bonnat, *Mingo Revulgo*, Félix Méndez, Dionisio de las Heras y la gentil tonadillera *La Goya*, que tendrá á su cargo una originalísima sección que denominará *«Ingenuidades de La Goya»*.

Otra sección de gran novedad que ofrecerá *Variedades* al público, es una sección semanal, con letra y música inéditas de reputados autores, que ilustrará siempre una de nuestras principales estrellas.

Afirmados pintores darán sí mismo una pintura de arte, reproduciendo al lápiz á nuestras más hermosas tipos, actores y divas.

También dará *Variedades* interesantes informaciones fotográficas de actualidad.

MUSA MODERNA

SONETOS

I
Mis tórtolas de ensueño sólo inmolo
en el eterno altar de la Belleza.
No soy bueno ni malo. Soy tan sólo
como me hizo la Naturaleza.
Atropellados van mis pensamientos,
rugiendo de ira y de dolor á solas...
¿Qué mano puede refrenar los vientos
ó encadenar la furia de las olas?
Á impulsos de este fuego que me abrasa,
libre y audaz por la existencia yerro,
como un guerrero bárbaro que pasa,
ebrio de besos y de sangre tinto,
esgrimiendo su gran maza de hierro
sobre el potrillo salvaje del Instinto.

II
Soy como soy, y vivo como vivo,
cual la Naturaleza me ha formado,
señalito á fuerza de ser complicado,
y humilde á fuerza de ser muy altivo...
Consciente de mí mismo, é inconsciente
de todo cuanto fecundizo... Siento
fluir las fuerzas de mi pensamiento
como fluyen las aguas de una fuente.
La vida para mí es una llaga
que más se encona cuanto más la toco;
licor que me envevena y embriaga:
ala en el alma y en los pies cadena.
Y así la voy perdiendo poco á poco,
sin saber distinguir si es mala ó buena.

III
Anhelos de reposo el alma siente.
Cuatro muros de cal y una ventana,
por donde al despertarme diariamente
penetra el claro sol de la mañana.
Un huerto muy pequeño, algunas flores,
por tener algo que cuidar; piscina
para instruir mi alma de dolores
y darle una pureza cristalina.
Paz, un poco de paz, y un gran olvido
ultrahumano de todo cuanto ha sido...
y así, contento con mi propia suerte,
alguna tarde abandonar la vida
y recibir los besos de la muerte
como los besos de una prometida!

IV
En la paz funeral de este aposento
mi vida—un leve resbalar de seda—
se disipa como una polvareda,
como un perfume que se lleva el viento.
Y todo se deshace y todo flota
en la quietud de lo desconocido...
Igual que una clepsidra, gota á gota,
pierde su sangre el corazón herido...
Fuera dulce morir por una herida
tan estrecha, que apenas se sintiera
cerrar la sangre y resbalar la vida.
Ir cerrando los ojos lentamente,
con la dulzura del que nada espera
y la sonrisa del que nada siente.

Francisco VILLAESPEA.

DE LA CAMPAÑA

Momento desaprovechado

El gobierno, atento á las disensiones interiores del partido, ha adoptado la cómoda postura de no preocuparse de los asuntos que afectan hondamente á la vida del país.

Está visto que los liberales no pueden acometer empresa alguna de alto interés nacional, porque los rencores, las envidias, las mezquinas pasiones de los afiliados á la comunidad gobernante, impiden toda acción bienhechora y retardan ó detienen para siempre la solución de múltiples é importantes problemas.

De estos el que exige más rápido y formal remedio es el planteado en el Riff. No puede imaginarse una política más desdichada, más llena de inseguridades que la seguida por el partido liberal en lo referente á la campaña africana. Ya tocamos pronto, si Dios no lo remedia, las consecuencias de esa manera de obrar.

Ofrecían ahora las circunstancias un momento propicio, tal vez el mejor, para apoderarnos de la parte de nuestra zona, llana como la palma de la mano, en la que á sus anchas domina el enemigo.

Los sucesos de Fez han dado origen en el campo moro á un movimiento antifrancés, y la harca ha disminuido considerablemente por haberse dirigido hacia Taza importantes núcleos dispuestos á contener el avance de las tropas francesas. Además la estación actual es la más conveniente á nuestros propósitos, porque

hallándose las cosechas á punto de madurar, y próxima á comenzar la emigración de los moros á la siega de Argelia, serían menores los obstáculos, y más fácil de conseguir el deseado fin, ahorrándose España muchas vidas y muchísimo dinero.

Pero el Gobierno no se decide á hacer nada. Teme las complicaciones de orden interior que pudieran presentarse, temor que no existiría si no se hubieran repetido, con tantísima frecuencia en la actual campaña, los sacrificios inútiles. Si la sangre y el dinero que se derrocharon en Octubre al efectuar aquella desgraciadísima apoteosis final, se hubieran economizado, no estaría el país tan harto—y con razón—de la guerra del Riff, y en este instante podría aprovecharse, con éxito fácil para nuestras tropas, el avance de los franceses sobre Taza.

No esperemos nada de esto. Se tomará, si acaso, alguna nueva posición para cerrar (?) el circuito, que según los técnicos, evitará las incursiones de los moros, y seguiremos, como hasta ahora, sin un plan determinado, sin una orientación eficaz, hasta que otros hombres, de más carácter y de más prestigio, venga á arreglar esta cuestión, si es que entonces ya no es demasiado tarde para remediar los errores pasados.

CUENTISTAS

Un hombre tímido

Se hallaba á solas con la anciana duquesa. Un sudor frío mojábale las sienes, las manos, todo el cuerpo. No osaba moverse, y hasta respiraba con dificultad...

Cada vez que un visitante habiase despedido, él formó el inquebrantable propósito de marchar también, aprovechando el rebullicio de los adioses.

Pero aún para esto faltóle ánimo. Unos tras otros, los visitantes marcharon. Y él quedaba allí, inmóvil sobre la silla, frente á frente con la señora duquesa, aguardando un impulso decisivo que lograra levantarle en pie.

No había desplegado los labios en dos horas; esto es, desde que saludó á la duquesa. Llevaba dos horas pensando despedirse; desde que la duquesa respondió á su saludo. Dos horas mortales, dos horas terribles en espera de un momento propicio para la despedida.

Varias veces construyó la escena, mentalmente: El se levantaba, avanzaba algo, y, ante la duquesa, al tiempo de tenderle la mano (la punta de los dedos, mejor) curvabase graciosamente y decía, con voz llena de dulzura: —Señora duquesa... Dejo de molestar á usted.

Ella protestaba, risueñamente indignada: —¿Cómo! ¿Tan pronto? Y luego, irónica quizá sin pretenderlo: —Pero ¿de veras no quiere Vd. comer conmigo?

El, excusándose y con un—A los pies de Vd.—urbanísimo, caminaba hacia atrás de reverencia en reverencia y salía.

Esto era todo. Pero Juanito Larrosa sentíase atado á la silla por una fuerza invencible: se notaba seca la lengua, incapaz de no atragantar las palabras; veíase repentinamente ajeno á la elegancia de cualquier movimiento... No osaba moverse.

La duquesa, por único recurso, empezó á hablarle de la temperatura. Era francamente echarle. En un reloj cercano sonaron las seis...

Entonces Juanito Larrosa tuvo un arranque homérico: se levantó.

La duquesa se levantó, asimismo. —¿Me abandona Vd. ya? —Efectivamente, sí, porque... —No le insto á Vd. Vd. tendrá sus horas... —Yo... Es decir... Beso á Vd. la mano. Tropezó en una butaca.

Después, en el pasillo, saludó ceremoniosamente al groom, tal que á un caballero. Iba disparado; le saltaban los nervios. En la esquina de la calle, como chocase con un matrimonio, en lugar de pedirle mil perdones le dió las gracias.

Una puerta de gran cristal azogado le condujo á un almacén de muebles, donde pidió una taza de tlla. Le saltaban los nervios... Por fin, acertó á meterse en un caté, creyendo entrar en su barbería. Pidió la tlla y pisóse á pensar. Estuvo pensando mucho rato, mientras liaba un pitillo que se olvidó de encender. A las ocho abandonó el caté. No había probado la tlla.

Inconsciente, en un teatrillo del boulevard Poissonnière, presencié una sección de *«cinéma»*, sin preocuparse lo más mínimo de una linda muchacha sentada junto á él, ni del pobrísimo concepto que le merecería, al no cogérle un mal pellizco.

Ya en casa, *rúa* de Latran, que ganó paso á paso cambiando pisotones, redactó y copió en limpio una carta.

«Excmo. Sra. Duquesa de Niort. Muy señoría mía y de todo mi respeto: Por una confusión inconcebible, hija á buen seguro de mi azoramiento, esta tarde, al despedirme de Vd., he dicho á Vd.—beso á Vd. la mano—cuando debí decir—beso á Vd. los pies—ó—á los pies de Vd.—Créame que me ha costado un disgusto. Confiado de su exquisita amabilidad una honrosa disculpa, le anticipa eterno reconocimiento su afectísimo servidor y amigo, q. b. s. p., Juan Larrosa.»

Inmediatamente franqueó la carta para el interior y la echó al buzón é l mismo.

Luego, paseando absorto por los muelles del Sena, se arrepintió de delatarse tan neciamente.

Era ridículo. ¿Qué opinión formaría de él la duquesa al leer la carta? Pero, también, si no la leía, ¿qué opinión la de la noble duquesa respecto á un caballero desconocedor de las fórmulas de trato social?...

Cualquier cosa era ridícula, enormemente ridícula, horrorosamente ridícula! Se acostó enfermo.

A los pocos días, hojeando los periódicos, Juanito Larrosa se enteró de la muerte de la duquesa de Niort.

Había fallecido congestionada, de improviso... Aquelito se le quitó un peso de encima. Aquella noche durmió bien.

Manolo GALÁN.

Desde Madrid

No cesan los comentarios acerca de lo ocurrido en la última parte de la jornada parlamentaria del jueves al intervenir en el debate político Melquiades Alvarez.

Los ataques de que hizo objeto al señor Canalejas el elocuente tribuno, están flotando aún en el ambiente político.

Claro es que se dispararán, pero no por eso dejarán de perdurar bastante tiempo.

Aquel momento crítico de la sesión del jueves recordaba á muchos otros idénticos en la época de Sagasta cuando el Sr. Canalejas le combatió tan durísimamente desde su escaño de diputado.

El verbo oratorio del hoy jefe del gobierno constituyó entonces, en el que fué jefe ilustre de los liberales, un grave quebranto, que acaso aceleró su muerte.

Es cierto que Melquiades Alvarez acentuó en su discurso la nota personal, pues todo él fué dedicado á combatir al señor Canalejas exclusivamente.

Pero el Sr. Canalejas, al que recursos no le faltan, siendo esto una apreciación de sus propios amigos no debió esquivar la defensa, haciéndola más enérgicamente y no aparentando tanto decaimiento en su ánimo.

De ahí el gran triunfo parlamentario que le proporcionó en la tarde del jueves á Melquiades Alvarez.

Otras consideraciones más se hacen de las que hemos de aludir á algunas.

Nunca, es impresión unánime en los liberales, debió el Señor Canalejas indisponerse con los republicanos de la Conjunción.

Así como conserva una relativa armonía con los radicales así pudo hacerlo también con los conjuncionistas.

Se evitarían muchas cosas, sobre todo espectáculos como el del jueves. Más se dice aun.

Melquiades Alvarez para reforzar más sus ataques á la política de Canalejas tuvo que apelar á compararla con la seguida por Maura.

Y el gran tribuno sin vacilación, y con el asentimiento de Pablo Iglesias reconoció que Maura, no obstante los errores que cometió como gobernante, tuvo siempre un gran respeto á la ley no conculcándola como—según el orador—hizo el Sr. Canalejas.

Los conservadores, á los cuales no les preocupa más que el veto que sobre ellos pesa de los republicanos, al oír á Melquiades Alvarez expresarse de esa manera, fueron presa del natural regocijo, pues semejante declaración la consideran como el primer paso para que ese veto desaparezca.

¿Qué necesidad había, dicen los ministeriales, de que sea el señor Canalejas quien, por combatiéndole á él, proporcione al partido

UNA OPINION

Por la escala cerrada

La campaña de Melilla ha puesto sobre el tapete una cuestión de indudable interés para la vida interior del Ejército. Esta cuestión es la de las recompensas.

Alguien estimará que este asunto es un problema de detalle, insignificante, pero, en la vida de los hombres y de las entidades, cuestiones aparentemente sin transcendencia, son las que, a la larga, en el transcurso del tiempo, van formando o destruyendo el espíritu de una colectividad.

Manifiéstanse hoy en el Ejército dos tendencias muy respetables. Una se inclina decididamente por la escala cerrada, tanto en tiempo de paz como en tiempo de guerra, y la otra, aunque admite dicho criterio de la escala cerrada en tiempo de paz, defiende, en los periodos de lucha, la escala abierta.

Hay que reconocer, en primer término, que los partidarios de la escala abierta se hallan, dentro de la institución armada, en gran minoría.

¿A qué obedece esa formidable opinión favorable al ascenso por antigüedad, sin defectos, regulado únicamente, si acaso, por una verdadera selección?

La vida, con la fuerza de sus enseñanzas, ha fortalecido esa opinión, que hoy, casi a diario, se exterioriza en forma elocuente en los artículos que publica «La Correspondencia Militar».

La escala abierta es, sin duda alguna, un ideal, que si pudiera llevarse a la práctica libre de imperfecciones, de manera justa y rectísima, nadie se atrevería a atacar. Pero las humanas flaquezas la han desprestigiado por completo. Es un procedimiento racional de premiar servicios preeminentes, de colocar a la cabeza, a aquellos hombres que, por su inteligencia, por sus dotes de mando, por su valor, son acreedores a dirigir a los demás. El favoritismo ha quitado su pureza al procedimiento. El mal es de una gravedad indudable.

La escala cerrada, con todos sus inconvenientes, no se presta a que entren por las puertas de la recomendación la avalancha de los ascensos; no tolera esas pequeñas luchas en la oscuridad, ese funcionamiento de las influencias, esos triunfos fáciles de los que se hallan bien relacionados y esas íntimas amarguras de los que, no pudiendo usar de tales resortes, ven pasar el tiempo sin que premio alguno recompense sus trabajos.

El ambiente necesita a todo trance ser purificado. De arriba tiene que partir el remedio, porque, como dice el periódico militar citado, el foco de origen radica abajo, pero la responsabilidad hay que buscarla en las alturas.

Tal vez no sean los políticos de ahora los llamados, si nos atenemos a sus procedimientos de gobierno, a poner coto a las demasías, y refrenar las mezquinas pasiones. Se necesita que desde la cima la autoridad formidable de un hombre de prestigio, de talento, contenga, con justas severidades, el desarrollo del mal, y para cortar de raíz implante la escala cerrada.

No pueden los gobernantes cerrar sus oídos a las repetidas advertencias que «La Correspondencia Militar» les dirige a diario.

Quienes aman como nosotros de verdad, sin vanas palabras, al Ejército, ansiamos vivamente que cese el actual estado de cosas, que el ruido de la murmuración se acalle, y que, dominados los egoísmos, vuelvan a su cauce las humanas pasiones, que, no ya en la prensa profesional sino en los grandes diarios, asoman revueltas, con motivos o sin ellos, que eso no somos nosotros quienes hemos de aclararlo.

El arreglo de calles

Nótanse en nuestra población los síntomas reveladores de que se aproximan los días de feria; del lado de los particulares, alguna que otra tienda que embadurnar sus puertas de colores oscuros, pero sin llegar, ni con el pensamiento, a las proximidades del buen gusto; y por parte del Municipio la reparación de algunos pavimentos al fin de hacerles transitables en dichos días mermando de este modo la mala impresión que pueda producir a nuestros amables visitantes el estancamiento en que vivimos, por la falta de un plan bien meditado, perseverantemente seguido, en

cuanto a las condiciones de alineación, ornato e higiene de la Ciudad.

Ahora que nuestro municipio se ocupa, si bien en muy pequeña proporción, del arreglo de algunas de las calles principales, reduciendo la profundidad de los baches, mas sin hacerles desaparecer completamente, por no usar los procedimientos adoptados en general para conseguirlo, creemos oportuno llamar la atención del mismo, acerca de una idea que, de adoptarse, no solo mejoraría y embellecería el paseo del Espolón, si que también economizaría el gasto que representa el recrimiento anual del paseo central ó calzada.

Esto que decimos podría conseguirse haciéndose un pavimento de asfalto desde la línea formada por la Diputación provincial y Teatro hasta el arco de Santa María, en cuanto a longitud, y por lo que hace a latitud la comprendida entre las casas y los jardines; desapareciendo con ello las aceras y el paseo de las acacias, previa la adaptación de las rasantes convenientes para que las aguas pluviales evacuasen de una manera rápida y completa.

En el centro del paseo así reformado, podría colocarse el número de farolas artísticas que se creyeran convenientes, para que el alumbrado fuera todo lo abundante que requiere el paseo predilecto de la población.

El paseo de la Acera, hoy reducido, por el mucho espacio que las sillas y veladores del Café y Bar roban al mismo, aumentaría dejando de ser, como actualmente ocurre, un conglomerado de personas, que no pueden materialmente moverse, y que por lo tanto ni pasean ni gozan de otras delicias que el calor y sofocación consiguientes a tal aglomeración, con perjuicio de su salud y olvido de toda regla de higiene.

Mediten sobre ello nuestros ediles y ya que no tengan un bien estudiado plan de obras de embellecimiento, vayamos poco a poco, por pequeñas porciones, introduciendo cuantas mejoras sean posibles, en bien de nuestra querida ciudad.

UN VECINO

Notas del reporter

Hemos visitado la sala-gimnasio que, en la calle de S. Lorenzo, núm. 38, 1.º, izquierda ha montado M. Ingenio Blanc, profesor de esgrima en esta guarnición. Entre los aparatos que integran el sistema Blanc, hay unas poleas Resot, de cierta novedad, y unas cajas para la atrofia de las piernas y la anquilosis digital.

Deseamos al Sr. Blanc muchos alumnos.

—Recibimos del Sr. Vicepresidente de la Comisión provincial, D. Rafael Dorao, una comunicación participándonos haber quedado constituida aquella.

Agradecemos la deferencia y desde luego ofrecemos al Sr. Dorao y a la Comisión nuestro modesto concurso.

—Se encuentra más aliviado en la enfermedad que le aqueja el Coronel del Regimiento de la Lealtad Sr. Vara del Rey.

Nos alegramos, a la vez que deseamos su completo restablecimiento.

—Está recibiendo muchas felicitaciones el Sr. García (D. A.) hijo de D. Ambrosio empleado en el Círculo de la Unión, por el bonito pasodoble de que es autor y el cual fué interpretado el viernes último por la banda de la Lealtad en el concierto dado en el Espolón.

—Hemos recibido el primer número de «El Oca», semanario independiente que ha comenzado a publicarse en Brivesca y del que es gerente el infatigable escritor D. Alejandro A. de Santocildes.

Deseamos al nuevo colega mucha vida y muchos disgustos, que son buena señal en la Prensa.

—Esta noche en el Teatro debuta el orfeón Troupe-Pita.

Agradecemos la invitación que nos ha remitido para la velada y deseamos que como es de esperar su estreno sea precursor de muchos triunfos.

—El funeral de aniversario celebrado ayer en la Iglesia de Santa Agueda por el alma del que fué Diputado a Cortes señor Alfaro, se vió sumamente concurrido de numerosos amigos que en tal acto quisieron renovar el afecto sentido hacia quien tanto hizo por el distrito de Miranda de Ebro y que tantos amigos contaba en toda la provincia.

Con tal motivo vinieron para asistir al funeral los parientes del Sr. Alfaro, señores Huerta, coronel del Regimiento de Farnesio, y Galarreta, del de Garellano. El duelo fué presidido por los hijos del finado.

—Han sido trasladadas las oficinas del

Registro de la Propiedad a la Plaza de Alonso Martínez, núm. 11, pral.

Agradecemos el nuevo ofrecimiento que el Sr. Registrador nos hace de su oficina.

—Hemos tenido el gusto de saludar estos días al ilustrado y competente Procurador de los Tribunales en Aranda de Duero, nuestro querido amigo D. Jesús Marsín.

—D. Francisco Alcalde Orive, ha experimentado recientemente la pérdida de su señora hermana que, muy joven, ha fallecido víctima de rápida enfermedad. Enviámosle nuestro pésame.

Cartas de Lulú

Queridísima Tinita: Recibí tu carta, alegrándome mucho que hayas hecho tu viaje con toda felicidad.

No dudo que en Madrid te diviertas bastante, pero te has ido de aquí cuando vamos a empezar a divertirnos. Además de las ferias y del Centenario de las Navas, se piensa celebrar otro centenario de no sé qué, y yo he pedido a papá que busque entre sus libros viejos, y proponga otro centenario de cualquiera otra cosa...

En el Espolón ya se pasea estas noches, de regreso de la Isla. Fué el jueves al hipódromo, por la tarde. Un tiempo hermoso. Hallé ocasión de felicitar a Vicuña y a Alfonso Jurado, primeros premios, y a tu amiguísimo La Higuera, que obtuvo un premio segundo. El domingo hay Orfeón en el teatro, y títeres en la plaza de toros. Se anuncia también para enseguida al notable decapitador Watry, que creo ha estado en un manicomio. Esto del manicomio me lo ha dicho Feijóo, el director del circo, con quien un accidente graciosísimo me ha puesto al habla. Ya te contaré...

Hoy me he probado una blusa muy mona, que preparo para asistir al concierto de la Orquesta Sinfónica, y un vestido precioso—cachemira de seda—con el cuello de bordado claro y una cinta liberty por la cintura; detrás, largos pans cruzándose y sujetos abajo por rosetones enormes. De sombreros, he elegido dos formas que haré variar a mi modo. No hay chic, querida, no hay verdadero chic... Sobre esto poseo ideas propias.

Suelo ir algunas noches a las Flores de las Adoratrices. Están muy animadas y se pasa un buen rato. Sin embargo, echo de menos el cine.

En la próxima te daré más noticias y no tan lacónicamente; hoy carezco de humor. Figúrate que se nos rompió esta mañana la muñeca de pasta...

En fin... A mamá casi hubo que hacerle una sangría.

No te emperrees; responde a correo vuelto.

Muchísimos muchísimos besos de tu

Lulú

Por la copia

Florisel

LA CANARIA

Esta antigua y acreditada fábrica de queso, ha trasladado su despacho de la calle del Almirante Bonifaz, n.º 8, a la de Lain-Calvo, n.º 49.

Lo que tiene el honor de comunicarlo a su numerosa clientela.

Lain Calvo n.º 49

DEL CENTENARIO

Nuestras dudas

Nosotros, que ignoramos muchas cosas, contamos entre las desconocidas bastantes de las relacionadas con los próximos festejos del Centenario de las Navas.

Lo único que sabemos es que habrá la inevitable corrida de toros, que Bomba y Pastor—los dos astros coletudos de mayor renombre en la actualidad—se las entenderán, como dicen los aficionados, con reses de Anastasio Martín, y que Loigorri y Lacombe, otros astros de menor fama que los anteriores entre la gente que vuela, surcarán el espacio en aeroplanos de importantes casas. Pero ¿va a ser esto todo? Porque hasta ahora no encontramos en esos festejos nada que tenga relación, directa ni indirecta, con el memorable suceso histórico que se quiere conmemorar.

Si esas fiestas de toros y de aviación, que ofrecen para ser organizadas las mayores dificultades, son ya una realidad (porque no sabemos todavía nada de esos actos, igualmente inevitables, lo mismo

que las corridas de toros, en estas conmemoraciones, y que no exigen tan laboriosa preparación?

Nos embarga la duda. Y lo más doloroso es que tampoco sabemos nada de la prometida subvención del Gobierno, aunque disculpamos a éste por su silencio, pues comprendemos que con las cosas que le están pasando no debe tener la cabeza en libertad de pensar en Centenarios de batallas, ni en Don Alfonso VIII, que no se va a levantar de la tumba para privarle de su confianza. No tiene el número ordinal lo suficientemente alto para producir una crisis.

Pídase Sal Vichy-Etat, para bebidas, Comprimidos Vichy-Etat, efervescentes, y Pastillas Vichy-Etat, de sus envases de origen. Rehúse toda imitación.

Bolsa política

¡Vaya una semana de sustos para Canalejas! Primero el de Gasset que dió un invite al Gobierno y a quien el presidente contestó con vaselina; después el de Miró, al que Canalejas miró con guasa y por último el de D. Melquiades que dejó a aquél tambaleando.

El señor Alvarez puso a Canalejas verde, pero por lo visto no se dió este por enterado. En el duelo a florete entablado entre los dos abogados, Alvarez y Canalejas, resultó este tocado por aquél varias veces. Las estocadas iban derechias al bufete del presidente, que funciona por lo visto bajo la dirección de un catalán que entiende mucho de pleitos.

La impresión que deja la semana no puede ser más triste: a la justicia la han puesto de hoja de perejil, y para defenderla no se le ha visto por ningún lado al Ministro de Gracia y Justicia, a nuestro D. Diego; al quite tuvo que estar Canalejas, que según parece está en ese Ministerio no solo para los quites sino para el da.

En el Parlamento han comenzado, aunque tarde, a hacer justicia a Maura los mismos republicanos, reconociendo que este no es de los que le dan con queso al país, sino de los que dicen las cosas y las hacen.

Por aquí sigue sin reunirse la Diputación: la semana anterior fué por culpa de los conservadores, ésta última lo ha sido por culpa de los liberales, sin duda para quedar en paz. Así, pues, ya están iguales. No les diferencia a unos y otros en este punto más que una cosa: los liberales, como los chicos de la escuela, cuando no asisten los conservadores les apuntan falta y lo anuncian en los periódicos; claro es que por ello no les llevan dinero: los conservadores no son tan aficionados a eso, por lo visto, y cuando faltan los liberales se quedan tan tranquilos.

La reprise de las sesiones parece que tendrá lugar el martes, y, por las noticias continuará de tanda D. Ricardo, quien, como para ese día estará recién llegado de una excursión pseudo-política a los pinares, vendrá fuerte y vigoroso, de manera que habrá que verle empujando la campanilla.

Fuera de esta nota, no hemos tenido más que la que el señor Gómez ha dado en el Municipio. Nuestro alcalde es el hombre de las grandes ideas. ¿Qué les parece a nuestros lectores que para conmemorar el Centenario del fusilamiento en Soria de una Junta Burgalesa se le ha ocurrido a un alcalde liberal y canalejista por más señas? Canalejista, no es verdad D. Aurelio? Pues oigan ustedes: ¡un funeral!

Cuando se haya enterado Cecilia, se habrá quedado sin saber qué hacer, si cogger otra vez la pluma ó abrazar a Gómez. Para nosotros no hay duda, le habrá dado un abrazo.

Así termina esta semana, lector; la próxima no sabemos como acabará, si con Canalejas ó con Maura.

Nuestro buzón

Madrid.—A D. E. P. (Centro Burgalesa).—Recibida su carta. Gracias por su contestación. Nosotros no servimos de correo interior, pero en fin, por lo atento de su carta dirémosle que no conocemos a la Golondrina de que habla. Conocemos, muchas golondrinas capaces de producir un golondrino a cualquier. De todos modos no se preocupe V.; esa golondrina que le ha escrito es seguramente como las de poeta, de las que vuelven, esto es, que va a parar al nido.

—Al del Diálogo entre eclesiásticos.—No podemos publicarle el diálogo que me envía. Sin saber por qué, nos da en la

conservador benevolencia tal por parte de los republicanos?

El papel conservador, con esa sola declaración de Melquiades Alvarez, está en alza.

Del jueves a la fecha ha subido bastantes enteros...

Los conservadores creen estar ya en disposición de gobernar cualquier momento.

La tarde del jueves en el Congreso fué exclusivamente conservadora.

No se cree que el discurso de Melquiades Alvarez produzca efectos inmediatos en el gobierno por lo que a su continuación se refiere.

Pero como la impresión causada no fué nada grata, quiere disiparse mediante un voto de confianza de la mayoría al gabinete el cual no se duda jamás lo tuviese, tan amplio y entusiasta, como el Sr. Canalejas lo deseara.

De todos modos comienza de nuevo la inquietud ministerial, no porque se hable de crisis, a cuyas versiones estamos acostumbrados, sino por esos estados de opinión que comienzan a cernirse sobre un gobierno y que son precursores de algo trascendental para fecha no lejana.

Los ministros se muestran poco comunicativos.

No tienen ganas de hablar de política. No están satisfechos tampoco y deberían. Nos referimos al voto de confianza.

Algo pasa pero no podemos decir de que se trata, porque no lo sabemos...

Toreros y Toros

Ha quedado acordada la fecha del 19 del corriente mes para la celebración, en la ciudad Condal, de la corrida de la Prensa.

En dicha fiesta, el ganado que se lidiará pertenece a la vacada de Saltillo, siendo los espadas contratados Antonio Fuentes, Machaquito y Cocherito.

—En Talavera se celebrará el 16 del actual una corrida de toros de Olea, que estoquearán Pastor y Manolete.

—Ha regresado de Méjico el novillero cordobés Baldomero Guerra, Guerrilla.

—El malagueño Rafael Gómez Brayley tiene comprometidas las siguientes fechas:

Día 19 de Mayo, en Sevilla; 28, en Córdoba; 25 de Junio, en Antequera; 9 de Julio, en Algeciras y 16, en Málaga.

Además tiene designadas dos corridas en Madrid, dos en Valencia, dos en Málaga y dos en Sevilla.

En Algeciras los días 2, 3, 4 y 9 de Junio, se celebrarán tres corridas de toros y una novillada, en la siguiente forma: Día 2, toros de Nandin, para Cocherito de Bilbao y Morenito de Algeciras. Día 3, ganado de Guadalets, con Fuentes y Vicente Pastor. Día 4, seis de Miura, para Morenito, Cocherito y Vicente Pastor, y día 9, novillós de Anastasio Martín, con Vázquez II, Ricardo Araujo y Rafael Gómez.

—En Zamora se celebrarán dos corridas con motivo de su feria, en los días 29 y 30 de Junio, estoqueando en la primera toros de Pablo Romero los diestros Bombita y Cocherito, y en la segunda bichos de Saltillo ó Concha y Sierra, Fuentes, Bombita y Gaona.

Preguntas y respuestas

J. I.—Perdone V., pero no acostumbro a contestar preguntas de esa naturaleza.

R. S. M.—En nuestro número último tiene V. reseñado todo lo que interesa. Si no lo encuentra, en la Administración pueden facilitárselo.

P. P. T.—Con mucho gusto.—Mazzantinito, 23 Abril 1905.—Manolete, 15 Septiembre 1907.—No hay de qué.

D. L.—La clasificación completa no cabe en esta sección. Diga V. cual es la que le interesa y tendré sumo placer en sacarle de dudas.

Rip Rap.

A la Comisión Mixta

Una pregunta

Como nosotros tenemos un alto concepto formado de esta entidad, nos ha sorprendido el que, siendo regla adoptada por ella multar a los comisionados de los pueblos en los expedientes de quintas cuando al ser llamados no se presentan para oír los fallos que se dictan, nos ha sorprendido, decimos, que no haya sido objeto de igual corrección ó medida el Comisionado de un pueblo del distrito de Aranda, que no hay para qué señalar.

Ante el hecho se nos ocurre preguntar: ¿es que ha variado de criterio la Comisión? Interesa conocerlo para satisfacción de aquellos pueblos que, acatando respetuosas las determinaciones de la Comisión Mixta, han satisfecho en el acto las multas que les fueron impuestas.

—Los propensos a congestiones deben emplear los Grains de Vals, laxantes, purgantes y depurativos. No producen irritación. Dosis: uno ó dos granos al cenar. Venta en Farmacias.

Para hacer compras visite U. "El Bon Marche" Casa dedicada a confecciones, lenceria, juegos de camas, camiseria y corbateria. 6, ESPOLON, 6

riz que V. no hacia canohigo al cura de quien habla. Es decir, si, haciendole a V. Arzobispo, mientras tanto ipiscis!

Aranda.—A un renegado.—No podemos asegurar cuando tomara posesion el Sr. del Pecho. Se cree que el dia de San Isidro. No crea V. que por ser aquel devoto del santo. D. Feliciano no adora mas que a San Diego y este es al devoto que mas quiere; segun noticias que tenemos del otro mundo.

Quintana de la Sierra.—A un pinariago.—No haga V. caso de lo que haya oido. Tenga V. preparado en lugar de bicarbonato, jamon y cognac, y ya vera usted como no le sabra nada.

Burgos.—A la de Lain-Calvo.—Cuando lea V. al mirador no pase las hojas tan de prisa porque, seria una lastima, se la van a estropear los ojos y ademais el libro.

ID.—A Piritá.—No se preocupe V. tanto de la pluma de su amiga. Ademas eso de los veintiseis duros habria que verlo. Una repartidora nuestra, que hace el cocido a la sombreroera, nos ha puesto en el secreto: al 26 hay que quitarle el 2. Ponga V. ese dos a su pluma y en paz.

PICOTAZOS

—¿A dónde va usted? —¿Adónde he de ir! A la Diputación. —¡Pero señor, si no hay sesiones! —Eso no importa: a mí me gusta hacer el número primo en la asistencia. —Bueno y de ello ¿qué saca usted? —La verdad, que tiene usted razón porque en cuanto tengo una combina vienen esos conservadores y ¡zas! deshecha. —Y entonces cómo no se une a ellos? —¡Qué quiere usted!, porque resulta igual; si lo hago me la deshacen los otros. —¿Quiénes? —Ya puede suponerse: los liberales.

En la Diputación: —Diga usted, ordenanza, ¿cómo es que vienen mis compañeros y no les veo? —Muy sencillo, señor, es que como usted está muy avanzado no ve a los demás.

Entre diputados. —Bueno ¿y por qué se habrá elegido el martes para seguir las sesiones? —¡Naturalmente! No ve usted que hay que dar tiempo. —¿A qué? —A digerir la excursión.

En el paseo. —Pero dígan ustedes! Este verano ¿se gastarán escotes? —¡Quién, no señora! Eso es para invierno. —¿Y cómo así? —Ya ve V.; la moda lo exige; hay que andar al revés. —¡Toma! Por eso dice mi esposo que el primer día... —Sí, comprendido; se pone faldas.

—¡Oye tú! ¿Qué es lo que se la marca a esa? —Ya puedes figurarte, el corsé. —¿Qué me dices! ¿Pero no se llevan faldas? —¡Qué hacer, hombre, sino que son de verano y, naturalmente, para que no sofocuen!

Vamos, sí; se clarean. Entre jaimistas. Dime tú ¿por qué la Sociedad nos negaría los automóviles para la jira? —¡Qué cosas tienes! Porque no iba el Gobernador. —¡Calla! Pues si lo sabemos le invitamos. —¡Y qué! No hubiera ido. —¡Cómo que no; con lo que le gusta... el campo!

En resumen; tú ¿qué opinas de los automóviles? —¡Qué he de opinar! Que son ministeriales. —¿Y por qué será eso? —No lo sé, pero me lo supongo; porque con esa gasolina marchan mejor. Entre Párrocos. Y a V. ¿quién le ayuda? —¿A mí? todos. Caballeros y señoras. —Y, con franqueza, V. ¿en quien confía? —La cosa no tiene duda: en las señoras.

En la Plaza de Toros

En los momentos de cerrar nuestra edición se está celebrando con gran concurrencia la función acrobática por la notable compañía Feijóo.

Los números que lleva realizados han gustado mucho, distinguiéndose Les Singers.

La compañía dará otras dos funciones el jueves y domingo, con variación de programa.

Notas militares

Ha fallecido en Toledo el teniente coronel de infantería D. José García Ramírez.

—Se ha nombrado jefe de la Comisión de compra de caballos sementales en Francia al comandante de caballería don Ricardo Coello.

Conferencia telefónica

Exposición canina

Se ha inaugurado en el Retiro la exposición canina, que resulta muy interesante.

Concurren a la exposición 282 canes, y descuella entre ellos una perra preciosa, propiedad de S. M. la Reina.

Los festejos del Santo

“A. B. C.” comenta en tono irónico el programa de festejos que el Municipio ofrece a los forasteros, y que en resumidas cuentas, solo se reducen a nada, y a un verdadero atracán de toros.

Agrega que no sabe como hay quien se aventura a ir a Madrid en esta época, con motivo de los imaginarios festejos.

Después del debate

“A. B. C.” tratando del debate político, dice que el resultado ha satisfecho a Canalejas y a los primates del partido liberal, siendo acogido con júbilo en las filas ministeriales.

Votaron a favor del gobierno 180 diputados y en contra 73, absteniéndose de emitir su voto los señores Burell, Gasset (D. Rafael y D. Ramón) Silvela, Ortega y Gasset, Urzaiz y otros hasta el número de 14.

D. Luis Silvela ha manifestado, que aplaza su interpelación hasta la próxima semana, por creer que dada la intención de prestar al gobierno un voto de confianza, entendía inoportuno plantearla en la tarde de ayer.

“El Liberal”, comentando el debate, que califica de farsa, dice que podrán seguir los comediantes, pero que ya nadie creará en la eficacia de su palabra ni procedimientos.

La declaración del Sr. Azcárate, de que el Sr. Maura cuenta en el país con mayor masa neutra que el Sr. Canalejas, está siendo comentadísima, mostrándose los conservadores muy satisfechos de que al fin se les haga justicia, siendo su opinión la de que el partido liberal no tendrá ya más etapas de gobierno que la actualmente presidida por el Sr. Canalejas.

De los discursos pronunciados por los jefes de la conjunción republicano-socialista, se deduce que el veto interpuesto a los Sres. Maura y Cierva para su advenimiento al poder, ha dejado de existir, ignorándose lo que será de la conjunción, puesto que no tenía otro motivo de ser que el mencionado veto.

Los mauristas rechazan la hipótesis que se les imputa de que cuando sean poder impedirán se sienta Pablo Iglesias en el Congreso, diciendo que no solo éste será diputado sino que darán facilidades para que a las Cortes vayan cuantos socialistas puedan, porque así

en el Parlamento acabará de hacerse justicia, como ha comenzado ya a reconocerlo el leader socialista.

El Sr. Maura refiriéndose al acto de los conjuncionistas, ha dicho ante un grupo de correligionarios lo siguiente: “Vean Vdes. como con el silencio se ganan grandes batallas.”

Los radicales se hallan muy disgustados por la ausencia del señor Lerroux, que consideran inexplicable en las presentes circunstancias.

“El Imparcial”, titula su artículo de fondo “Voto de confianza.—Alzamiento del veto, y hace consideraciones sobre el fin e la Conjunción, y sobre la votación de ayer, diciendo que la abstención del señor Gasset era obliga la después de los artículos que publicó, sin que afecte en nada a la disciplina del partido, y ataca a Melquiades Alvarez por sus palabras favorables a Maura.

La semana política

La labor de las Cortes en la próxima semana será la de tratar mañana de los planes generales de carreteras; el martes se tratará de los suplicatorios; miércoles, jueves y viernes, festivos, y el sábado de todos los demás asuntos pendientes.

El Obispo de Jaca

El martes explanará en el Senado su denuncia la interpelación sobre cuestiones de enseñanza.

El calor

Hace un calor insostenible, propio del mes de Agosto. Al sol pasa hoy de 50 grados.

De Marruecos

Tánger.—Ha llegado el general Liautey, residente general francés en Marruecos.

—Se ha constituido con mucho entusiasmo en esta ciudad una asociación Hispano-hebreá.

—Cerca de Marraqués se ha librado un combate, habiendo resultado derrotadas las tropas imperiales.

Combate en Melilla

En la madrugada de ayer, la jarca enemiga cruzó el río Kert, atacando nuestras posiciones.

El batallón de cazadores de Ciudad-Rodrigo y una batería, avanzaron ocupando varias posiciones. El enemigo ocupaba las mismas posiciones que en el combate del día 22 de Marzo último.

Los rebeldes intentaron cortar la retirada a las tropas pero la oportuna concurrencia de las columnas mandadas por los generales Navarro y Moltó, impidió que los moros realizaran sus propósitos, rechazándolos.

Por la tarde se retiraron nuestras fuerzas a sus campamentos, quedando algunos grupos de rifeños en la margen derecha del Kert.

Por ahora se ignoran las bajas.

Varias noticias

Paris.—Un violento incendio ha destruido una importante fábrica de fonógrafos.

México.—Después de 33 horas de lucha, continúa aún el combate entre insurgentes y federales, ignorándose el resultado.

Madrid.—Se halla más aliviado de su repentina dolencia, el Conde de Romanones.

Huelva.—Se ha solucionado la huelga de obreros del muelle.

Valencia.—Los almacenes de la Intendencia militar han quedado destruidos esta noche última, por un incendio. No han ocurrido desgracias personales.

El mejor remedio para combatir el estreñimiento son los Grains de Vals, laxantes, purgantes y depurativos. Dosis: uno ó dos granos al cenar. Venta en Farmacias.

Pésames

A los cinco años de edad ha subido al cielo la niña María del Carmen Quintana.

A sus desconsolados padres nuestro sentido pésame.

—También se le enviamos muy sincero, a nuestro buen amigo D. Pedro Esteban, Capellán de las Huelgas, por la desgracia que acaba de experimentar con la pérdida de su sobrina, muerta en plena juventud.

LA CENTRAL ANUNCIADORA

AGENCIA CATÓLICA GENERAL DE PUBLICIDAD SEBASTIAN BORRERO SACRISTAN

Combinaciones de Anuncios en todos los periódicos.—Grandes descuentos.—Servicio especial para la publicación de esquelas de defunción; de novenario y aniversario.—Gran Centro de colocaciones por publicidad.—Servicio gratis de toda clase de servidores a quien los necesite.

Fuencarral, núm. 30, 1.—MADRID.

Esta Agencia tiene la representación de «La Voz de Castilla» de Burgos, para la que admite anuncios y suscripciones.

Relojes y cadenas de oro de ley

No comprar sin ver antes el bonito y variado surtido que acaba de recibirse en la RELOJERIA DE LUIS TORRES.

Plaza Mayor, 35 y 36.

Empléense las mejores aguas minerales alcalinas embotelladas: Vichy-Hôpital (estómago), Vichy-Célestins (riñones), Vichy-Grande-Grille (hígado). Son insustituibles.

CONFITERÍA Y PASTELERÍA

Comestibles finos, vinos y licores, y conservas. Primeras marcas.

Antonio Berzosa

Se reciben toda clase de encargos para bodas, banquetes y bautizos.

San Lorenzo, 12.—BURGOS

IMPRENTA

DE MARCELINO MIGUEL Huerto del Rey, 13 • BURGOS.

Esta casa es la que más barato trabaja; visitadla y os convencereis.

LA HISPANO-FRANCESA Zaragoza, 4.—MADRID

Billares de precisión.—Juegos de bolas.—Tacos. Reparaciones a precios económicos. Muebles de lujo Construcción garantizada



No bebas más, este vicio no es más que nuestra ruina.

¡Ahora es posible curar la pasión por las bebidas embriagadoras! Los esclavos de la bebida pueden ser librados de este vicio aun contra su voluntad. Una cura inofensiva llamada Poly Coza, ha sido inventada, es fácil de tomar, apropiada para ambos sexos y todas edades y puede ser suministrada con alimentos sólidos ó bebidas, sin conocimiento del intemperante. Muestra gratuita.—Todas aquellas personas que tengan un bebedor en la familia ó entre sus relaciones, no deben dudar en pedir la muestra gratuita de Poly Coza. El Poly Coza puede ser también obtenido en todas las farmacias, y en los depósitos al plé indicados, para adquirir la muestra gratuita, escriba hoy a Coza Powder Co., 76, Wardour Street, Londres E51.

Depósito en BURGOS: Farmacia de JUSTO MARTINEZ, Plaza Mayor, número 45. En LERMA: V. DOMINGUEZ, Mayor, 42. En Villadiego: Farmacias de LuisraqEscudero.

Venta y Alquiler de Muebles Muebles de Ocasión

en inmejorable uso, se cambian por otros que no lo estén. Hay verdaderas gangas. Plaza del Arzobispo, número 19.



LA NIÑA

M.ª del Carmen Quintana Aramburu

ha subido al Cielo a los cinco años de edad

Sus afligidos padres D. Felix M.ª Quintana y D.ª Claudia Aramburu; hermanos José María y Felix; abuela, tíos, primos y demás parientes

Suplican a los amigos que involuntariamente no hayan recibido particular invitación se sirvan asistir al entierro y misa de gloria que tendrá lugar mañana lunes 13, a las once, en la iglesia parroquial de Santiago, por lo que les quedarán eternamente agradecidos.

Vivia: Paloma, 40 y 42.

Burgos 12 de Mayo de 1912.

Matossi, Fanconi y Compañía

CAFÉ SUIZO Helados, Cocktails, etc., etc.

Doctor C. Urraca

OCULISTA

Lain Calvo, 18, principal.

Consulta de once a dos. Gratis a los pobres.

LA EXTREMEÑA

GRAN SALCHICHERIA DE MANUEL SANCHEZ

Especialidad en lomo embutido, salchichón de Vich, chorizo de lomo (especial para crudo), cecina superior de vaca, longaniza de lomo, morcillas finas de lomo, y superiores morcillas extremeñas.

San Lorenzo, 38 y 40

Dr. J. Merino

Médico-Director de la «Gota de leche» ESPECIALISTA EN ENFERMEDADES DE LOS NIÑOS

Consulta de once a una

PLAZA DE PRIM, NÚM. 16, 2.º

Para los pobres consulta gratis en el Dispensario de la «Gota de Leche», calle de San Juan, los lunes, miércoles y viernes de diez a doce.

Imp. de Marcelino Miguel

Epilepticos

Curas sólo con los célebres Polvos del Cav. **CLODOVEO CASSARINI** DE BOLOGNA (ITALIA)

Nerviosos

prescriptos por los más ilustres clínicos del mundo, por la curación más eficaz y segura en las enfermedades siguientes: Epilepsia, histerismo, histero-epilepsia, corea, palpitaciones de corazón, insomnio, cretismo nervioso, incontinencia nocturna de orina, vómito incoercible, bronco-espasmo, tos, asma, zumbido de oídos, cefalalgia, hemigraneas, tic doloroso, etc. ralgia de cualquier origen, ciática, cambio muscular intestinal, histeralgia y otras enfermedades específicas. Los polvos CASSARINI fueron premiados con la más alta recompensa en la Exposición Internacional del Congreso Médico. PUNTOS DE VENTA EN BARCELONA: Viuda Alsina, Salvador Banús, Viladot, Vicente Ferrer, Hijo de Vidal y Rivas, Doctor Andreu, J. Uriach y C.ª, Antonio Serrano. J. Segala y J. Calmet—EN MADRID; Pérez, Martín y Compañía, Martín y Durán y F. Gayo. Referencia: J. Bartra Jaime I, 10.—BARCELONA.



OSRAM

La mejor lámpara de ::::
: hilo estirado irrompible

La superioridad reconocida á la lámpara OSRAM sobre todas sus similares, es por

- 1.º La ECONOMIA en el consumo.
- 2.º La ROBUSTEZ de su nuevo filamento de hilo irrompible **no igualado por ninguna otra.**
- 3.º La BLANCURA y brillantez de su luz, la cual no decrece en un 4 por 100 después de 2.000 horas de funcionamiento.
- 4.º La LARGA duración (según certificados oficiales hasta 8.000 horas. Única lámpara que luce tanto tiempo.

La lámpara OSRAM se construye en todos los voltajes de 10 á 1.000 bujías.

La lámpara OSRAM es la **única** que puede presentar certificados oficiales de los mejores laboratorios, tanto de su consumo económico como de su larga duración.

La lámpara OSRAM intensiva de 100 á 1.000 bujías, sustituye con mucha ventaja á los arcos voltaicos.

DE VENTA EN TODAS LAS CENTRALES Y BUENOS ESTABLECIMIENTOS DE ELECTRICIDAD

Concesionario con depósito para España y Portugal

LEON ORNSTEIN-Calle de Mariana Pineda, 5, Madrid.

ALMACÉN DE MAQUINARIA Y MATERIAL PARA INSTALACIONES ELÉCTRICAS

En Alemania el público particular

compra la mayoría de lo que le hace falta al precio de fábrica. No hay razón por qué se paguen 50 Ptas por una cosa, que comprada en el sitio á propósito resulta á Ptas 30.—La casa abajo firmada ofrece al público español una nueva facilidad para comprar directamente de primera mano al precio original del fabricante todo lo que se fabrica en Alemania y muy especialmente los siguientes objetos.

- Relojes de toda clase
- joyería y platería
- maquinas para retratar, desde 25 Ptas.
- cinematografos, desde 50 Ptas.
- maquinas para coser, desde 75 Ptas.
- » escribir, desde 100 Ptas.
- bicicletas, desde 75 Ptas.
- motocicletas, desde 300 Ptas.
- automóviles, desde 3000 Ptas.
- armas de todas clase
- gemelos y lentes de última moda
- muebles de toda clase
- confección para Señora y caballero

poniéndose en cuenta el precio original de coste. El beneficio de la casa consiste únicamente en lo por 100 que se aumentan el precio de coste mencionado.

por ejemplo: no 10000 A reloj de oro para Señora
precio de coste Ptas 22,50
más 10 por 100 = 2,25

precio de venta Ptas 25,—

Se efectúan pedidos desde 25 Ptas en adelante. Facilidades de pago para personas de garantía. En todos los ramos susodichos hay constantemente objetos usados que por cualquier motivo se venden á precios excepcionales. Una lista mensual de tales ocasiones se manda á quien la desea. Pidanse Ofertas, incluyendo el sello para la contestación, á la casa ARNOLD FEUER, Berlin Charlottenburg, Gervinusstr., 24. Los respectivos catálogos con dibujos y precios se mandan contra envío de 1 Pta. en sellos de correo que al hacer un pedido se deduce del importe. Indíquese el artículo que se desea. "OJO" Cartas para Alemania cuestan 25 cts. No se pueden admitir las cartas insuficientemente franqueadas.—SE ADMITEN REPRESENTANTES SERIOS.

Books Avicoles de France



En toda España es ya conocido el asombroso resultado del ALIMENTO ACELERADOR de la postura de las gallinas. Todos los que tienen aves y quieren cojer diariamente abundancia de huevos en sus gallineros, dan á sus gallinas este admirable producto.

Y en el invierno que generalmente no ponen las gallinas, es muy hermoso ver que mientras el vacuno no recoge huevos, nosotros con el maravilloso invento, llenamos la cesta y los vendemos á muy alto precio.

Esto es lo que se oye á los que emplean el ALIMENTO ACELERADOR. ¿Por qué no hacéis lo propio todos los que tenéis aves? Pedid sin pérdida de momento y veréis pronto el éxito grandioso. Cuesta: 3 kilos 7,50; 5 kilos 11,15; 10 kilos 21 pesetas estación Valladolid. El transporte á estaciones lejanas cuesta: 3 kilos 1 peseta; 5 kilos 1,65; 10 kilos 3,30.

Pedidos acompañando importe á

LA REVISTA MERCANTIL-Valladolid

Casa Importante

en simientes de horticultura, floricultura y arboricultura de todas clases y países. Grandes existencias en alfalfa y tréboles. Espartacas con corteza y descortezada. Remolacha: Calabazas alemanas de 50 kilos. Ray Grass de r. Gramíneas para prados naturales y artificiales. Coliflor metropolitana, resiste las heladas, de enorme cabeza. 300 variedades en judías. 16 en maíces. Variedad sin coscuta de alfalfa de Provenza. Patatas extranjeras. Píapas de sandías, melones y pepinos. 1.000 variedades en flores. Cebollas de flor de todas clases. Maíz King-Philip blanco el más productivo. Catálogos con el calendario de la siembra se remiten por 1.25 por correo en sellos.—Hortaleza, 90 y 92.—MADRID.—R. DIEZ.

Sociedad Anglo-Ibérica

4, AYALA, 4.—APARTADO DE CORREOS NÚM. 350.

MADRID

La casa más importante de España en aparatos de desinfección y saneamiento.—Aparatos Marot, Liuxweiler y Borgonsoli.—Se facilitan catálogos y presupuestos gratis.—Representaciones generales, comisionadas y tránsito.—Corresponsales en todas partes de Europa y América.

Gran Fábrica de CHOCOLATES de Baldomero Quintanilla

Paloma, 24 y Sombrería, 15.—BURGOS.

Casa montada con los últimos adelantos. Especialidad en CHOCOLATES. Grandes descuentos al por mayor.

No dejar de visitar esta casa, que es la que más ventajas ofrece.

SOMBRERERÍA

DE Sobrino y Sucesor de Bedoya

Grandes novedades en sombreros para la presente temporada.—MERCADO, 2.

BURGOS

Valentín Marcos

Almacenes de hierros, camas y ferretería. Único representante en Burgos de la sociedad «Cemento Portland» de la acreditada marca «Cangrejo».

Depósitos: Calle del Mercado, 14.



A 16 PESETAS RELOJES GARCÍA

Espolón, 17.—BURGOS.

Todos los relojes que vende esta casa, lo hace con certificado de garantía.

Relojes de pared muy económicos. Despertadores desde CINCO pesetas. Relojes de bolsillo desde CUATRO.

NO MAS SORDOS



El milagro hecho, todos oyen. El "ODITON RACHEL" probado en 30 años práctica clínica, cura á toda edad y por crónico sea el caso, la sordera y zumbidos de oídos, que privan oír. Uso fácil, sin peligro y de acción rápida al órgano auditivo, que sensibiliza y vivifica. Venden á 5 ptas. el "ODITON RACHEL" las boticas de España, América y Filipinas. Todos los que padezcan de sordera deben pedir al Dr. Rachel, ARENAL 1, 1.º, Madrid, prospecto explicativo, que se remite gratis.

Dr. A. Carazo

jefe de la Clinica Ginecologica del Hospital y Dispensario de San Julián y San Quirce

PARTOS Y ENFERMEDADES DE LA MATRIZ

Consulta diaria de once á una Calera, núm. 13.

Establecimiento de vinos y comida

DE PEDRO BRIONES

CASA ESTABLECIDA DESDE EL AÑO 1878

Plaza del General Santacildes, núm. 1.—BURGOS

LA CONFIANZA

Fábrica de jergones de muelles y somniers y almacén de camas de todas clases. CALLE DEL CID, NÚMERO 26

Este establecimiento es sin duda alguna el que más barato vende en esta población, pues en él puede comprarse

CAMA COMBINADA CON JERGON A 20 PESETAS

JERGONES DESDE 7 PESETAS

Imposible toda competencia por ser esta casa desde hace muchos años la preferida por público por la bondad y baratura de los jergones que fabrica desde los más modestos á los mayor lujo.

Taller especial de reparaciones de jergones por deteriorados que estén á precios sumamente económicos.

Servicio de carruajes

El acreditado constructor de carruajes Bernardino Lopidana, ha montado un nuevo servicio para todos los trenes al precio de 25 céntimos asiento y 25 céntimos por equipaje que se facture.

Puntos de Aviso

Lain Calvo, 16, teléfono n.º 16; Vitoria 14, taller de carruajes, teléfono n.º 24.

Coches para viajes y paseos á precios económicos.

Rufino Santa Olalla Gonzalo

Fuerto del Rey, 2 y 4.—BURGOS

Fábrica de libros rayados para Banca y Comercio, Borrador, Diario, Mayas Copiadores, etc.

Talleres de Encuadernación.—Carruajes.—Cajas de cartón para toda clase industrias.—Estuches, etc.

PRECIOS ECONÓMICOS

LA VOZ DE CASTILLA

Semanario independiente

DEFENSOR EN PRIMER TÉRMINO DE LOS INTERESES DE LA LOCALIDAD Y LA PROVINCIA

Artículos de carácter social, científicos, humorísticos. Literatura. Poesía. Conferencia telefónica.

TERCER AÑO DE PUBLICACION

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

España

Trimestre	1'25 ptas.
Semestre	2'50 "
Año	4'50 "

Extranjero

Trimestre	2 francos
Semestre	3 "
Año	7'50 "

Anuncios

Primera plana	20 cents. líg.
Segunda "	15 "
Tercera "	10 "
Cuarta "	05 "

Á los suscriptores y anunciantes, por un trimestre ó más, descuentos proporcionados.